
关秀来委员：

加快制定《延长生育假发放生育津贴实施细则》
本 报 讯 （记 者 余 翠 平 ）

2021年11月26日， 北京市人大常
委会通过了 《北京市人口与计划
生育条例》， 《条例》 修订的出
台适用于广大育龄夫妇， 特别是
女方生育假期的延长， 不仅能够
保证产妇身心健康得到更好恢
复， 而且育儿的精力和时间更加
充裕。 市政协工会界别委员、 北
京公共交通控股 （集团） 有限公
司 原 督 察 室 督 察 专 员 关 秀 来
表示， 随着放开二孩到实施三孩
政策， 有关女性职工劳动权益保
护问题也日益突显， 生育问题成
为 大 家 关 注 的 热 点 和 话 题 ，
也 是 人口结构调整的重要民生
问题。

关秀来说 ， 根据现行 《条
例》 中女方生育假期分三段， 第
一段产假自然分娩98天， 难产增

加15天， 第二段2016年修订延长
生育假30天， 第三段2021年修订
延长生育假30天。 目前只对第一
二段已参加生育保险的， 由医保
基金按用人单位上年度职工月平
均工资标准支付生育津贴， 然而
对于第三段， 已参加生育保险的
也不支付生育津贴， 也就是说女
方生育假的延长天数———30天没
有生育津贴。 据调研， 有部分育
龄女性为此不休第三段生育假
期 ， 还有部分育龄女性虽然休
假， 但心里也不踏实。

为此， 关秀来委员建议加快
制定 《延长生育假发放生育津贴
实施细则》， 各执行单位依据细
则制定工作方案， 指导企业和当
事人及时申报， 及时领取生育津
贴 。 对于已休第三段生育延长
假 ， 但是未发放生育津贴的情

况， 应考虑补发。 关秀来委员建
议加大政策宣传， 鼓励育龄人员
积极主动参与到北京市人口与计
划生育工作中来。

本报记者 陈艺 摄
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本报讯 １月５日上午9时， 政
协北京市第十三届委员会第五次
会议在北京会议中心隆重开幕。

中共中央政治局委员、 中共
北京市委书记蔡奇， 中共北京市
委副书记、 市长陈吉宁， 市人大
常委会主任李伟， 中共北京市委
副书记张延昆到会祝贺。

市政协党组书记魏小东出席
开幕会。 市政协副主席王宁主持
大会， 并宣布大会开幕 。 市政
协副主席杨艺文、 程红、 牛青
山、 林抚生、 于鲁明、 刘忠范、
陈军、 燕瑛， 秘书长严力强， 党
组成员于长辉在主席台前排就
座。

杨艺文受政协北京市第十三
届委员会常务委员会委托， 向大
会报告工作。 她说， 2021年是党
和国家历史上具有里程碑意义的
一年。 中国共产党成立100周年
庆祝活动盛大庄严， 唱响了永远
跟党走、 奋进新征程的主旋律。
全面建成小康社会奋斗目标如期

实现， 铸就了中华民族伟大复兴
的不朽丰碑。 政协北京市委员会
及其常务委员会在中共北京市委
领导下， 胸怀 “两个大局”， 心
系 “国之大者”， 紧密团结参加
政协的各党派团体和各界委员，
在克服疫情影响基础上认真履行
职能， 为实现 “十四五” 良好开
局作出了积极贡献。

杨艺文指出， 一年来， 常委
会深入学习中国共产党百年奋斗
历史， 倾力服务建党100周年庆
祝活动服务保障和冬奥会冬残奥
会筹办 “两件大事”， 健全完善
在政协发挥我国新型政党制度优
势的制度机制。 坚持加强思想政
治引领， 进一步夯实共同思想政
治基础； 坚持发挥专门协商机构
作用， 把助力 “十四五” 规划实
施、 推进 “五子” 联动作为履职
重点， 进一步助推首都高质量发
展； 坚持广泛凝聚共识， 进一步
汇聚团结奋斗正能量； 坚持夯实
履职保障基础， 进一步推动工作

提质增效。
杨艺文指出， 2022年是中共

二十大召开之年， 是北京冬奥之
年， 也是实施 “十四五” 规划承
上启下的重要一年。 政协北京市
委员会要在中共北京市委领导
下， 坚持以习近平新时代中国特
色社会主义思想为指导， 深入学
习贯彻中共十九大和十九届历次
全会精神， 深入学习贯彻习近平
总书记关于加强和改进人民政协
工作的重要思想和中央政协工作
会议精神 ， 不断增强 “四个意
识 ”、 坚定 “四个自信 ”、 增进
“四个认同”、 做到 “两个维护”，
坚持稳中求进工作总基调， 把加
强思想政治引领、 广泛凝聚共识
作为履职工作的中心环节， 围绕
事关 “国之大者” 的首都工作建
言资政、 凝心聚力， 交出助推首
都高质量发展的 “政协答卷 ”，
以优异成绩迎接中共二十大胜利
召开。

杨艺文指出， 思想理论武装

要有新加强， 坚持用习近平新时
代中国特色社会主义思想团结教
育引导各族各界代表人士， 努力
做到学思用贯通、 知信行统一。
服务首都发展要有新成效， 认真
组织实施协商年度工作计划 ，
推动专门协商机构制度优势转化
为首都治理效能。 履行凝聚共识
职能要有新提升， 努力画出最大
同心圆。 推动政协事业接续发
展要有新担当 ， 努力使届末之
年成为奋进之年、 收获之年。 要
在践行全过程人民民主中推进
政协协商民主建设 ， 更好服务
首都治理体系和治理能力现代
化。

刘忠范受政协北京市第十三
届委员会常务委员会委托， 向大
会报告提案工作。 市政协十三届
四次会议以来， 各界委员、 政协
各参加单位和各专门委员会， 聚
焦首都高质量发展， 围绕 “十四
五” 规划实施， 紧扣常态化疫情
防控、 冬奥会和冬残奥会筹办、

保障和改善民生、 统筹发展和安
全等重点任务 ， 提交提案 1457
件， 经审查立案1415件， 交办提
案已全部办理答复。

程红宣读了 《政协北京市委
员会关于表彰2021年度优秀提案
的决定》。 《关于以 “两区” 建
设为契机， 加快推动北京数字贸
易发展的提案》 等44件民主党派
和工商联、 人民团体、 界别、 政
协专委会提案及56件委员提案受
到表彰。

中共北京市委、 市人大常委
会、 市政府领导崔述强、 齐静、
殷勇、 游钧、 张凡迪、 孙梅君、
陈健 、 张家明 、 莫高义 、 夏林
茂、 杜飞进、 庞丽娟、 闫傲霜、
李颖津 、 张清 、 侯君舒 、 隋振
江 、 卢彦 、 杨斌 、 王红 、 杨晋
柏、 亓延军、 靳伟、 谈绪祥， 市
高级人民法院、 市人民检察院领
导寇昉、 朱雅频， 市人大常委会
秘书长刘云广， 市政府秘书长戴
彬彬出席开幕会。

北京市政协十三届五次会议隆重开幕
魏小东出席 王宁主持 杨艺文作常委会工作报告

蔡奇陈吉宁李伟张延昆到会祝贺

本报讯 （记者 余翠平） 1月
5日下午， 政协北京市第十三届
委员会第五次会议召开分组讨论
会， 工会、 科协、 社会福利和社
会保障、 社科界委员们围绕政协
常委会工作报告和提案工作报告
展开讨论。

分组讨论会上， 委员们畅所
欲言 、 各抒己见 。 他们纷纷表
示， 市政协常委会工作报告和
提案工作报告总结了这一年来
政协的工作亮点， 报告政治站位
高， 方向明确， 思想性强， 指导
性强。 报告对2022年政协工作做
了安排， 指明了委员下一步履职
的方向， 大家听了深受启发， 备
受鼓舞。 市政协紧紧围绕全市
工作大局 ， 认真履行职能 ， 服
务改革发展， 促进社会和谐， 富
有成效地履行政治协商、 民主监
督、 参政议政三大职能， 全面推
动了各方面工作的开展。 作为政

协委员， 能为北京市经济社会发
展起到一定的作用 ， 感到很自
豪。

“报告多次提到了 ‘促进成
果转化’ 这个话题， 作为委员，
我们履职的着力点要放在出实
招、 办实事上， 要切实把履职尽
责落到实处。” 委员们还结合各
自的实际工作， 围绕工会服务 、
社 会 治 理 、 保 障 民 生 、 文 明
习惯养成、 职业教育、 科技创新
等方面进行讨论。 并一致表示，
在 新 的 一 年 里 ， 一 定 会 围 绕
大 局 ， 聚焦中心工作 ， 积极参
政议政， 履职尽责， 交出助推首
都高质量发展的政协答卷。

市委常委 、 政法委书记齐
静， 市政协党组成员、 副主席牛
青山出席分组讨论会。 图为1月5
日下午， 政协北京市第十三届委
员会第五次会议召开分组讨论
会。 本报记者 陈艺 摄

本报讯 （记者 余翠平） 近
年来， 随着群众生活水平的提高
和体育事业的不断发展， 群众的
体育健身需求也日趋多元化， 北
京市对于社区基础健身设施的建
设力度也在不断加大。 市政协工
会界别委员， 北京叶氏企业集团
有限公司党委书记、 副总裁、 工
会主席张知谦表示， 如何利用有
限的城市空间满足群众多元化的
健身需求日益重要。

在北京市体育局、 北京市规
划和自然资源委员会联合编制的
《北京市体育设施专项规划（2018
年—2035年）》中提出了要将城市
公共体育资源向街道、社区倾斜，
打造以群众身边“15分钟健身圈”
为基础的全民健身设施网络，再
加上2022年北京冬奥会、 冬残奥

会即将开幕， 为此张知谦委员建
议，北京市可以以举办冬奥会、冬
残奥会为契机， 加快推进社区体
育基础设施的建设，满足群众日益
增长的多样化体育运动需要。

张知谦委员建议， 充分发挥
冬奥会的牵引作用，推动社区“15
分钟体育生活圈”建设。以满足居
民多元化需求为导向， 以充分调
研社区人口的年龄层次作为规划
依据，在改造和新建社区环境时，
合理利用社区疏解腾退的地下空
间、建筑屋顶、公园绿地、桥下等
闲置空间，推动健身步道、自行车
道、社区文体广场、智慧健康驿站
等群众身边体育运动场地设施的
建设，打造“15分钟体育生活圈”，
满足社区居民就近健身的需求。
同时， 利用科技手段完善社区健

身设施的无障碍环境， 满足残疾
人康复健身的需求， 使居民的便
利性、舒适度、获得感不断提升。

本报记者 陈艺 摄

张知谦委员：市政协委员分组讨论政协常委会工作报
告和提案工作报告

交出助推首都
高质量发展的政协答卷

持续推进北京市“15分钟体育生活圈”建设
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